

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25 pesetas. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES
 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: (HERNÁN GORTÉS, 8) - PRAL.
 Horas de oficina: de ocho a diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los correspondientes del periódico; o dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, a nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

La suspensión del reparto de papeletas en Vallehermoso ha coincidido con el término de las elecciones... y con la publicación de la Memoria del Banco de España; dos sucesos que, si al parecer no tienen ninguna relación, guardan, sin embargo, íntimo enlace.

Porque, ¿qué duda tiene que a los obreros que se les dejó sin la limosna de seis reales ha de servirles de íntima satisfacción saber que los accionistas del Banco de España han repartido en el último año dos dividendos de 50 pesetas por acción?

Y su satisfacción habrá sido mayor cuando hayan leído la lista de los infelices que poseen más de 50 acciones, los cuales no han podido ganar en un año más que 50.000, 60.000 y, a lo sumo, 200.000 pesetas.

Y pensar que para esa futura han tenido que tomarse la molestia todos los semestres de mandar al administrador a cobrar el dividendo!

Los Tribunales han condenado a la Empresa del Tranvía de Madrid a pagar 25.000 pesetas de indemnización al magistrado Sr. Morales, que fué atropellado por un tranvía hace tiempo.

Y a esto lo llama *El Imparcial* sentar un buen precedente. Ahora aguardaremos a que un magistrado se caiga de un anillamiento o muera aplastado en el fondo de una mina.

Para que se sienta otro buen precedente. La burguesía francesa está de pésame, y los socialistas, por tanto, de enhorabuena.

Después de la cloaca de Panamá, la muerte de Ferry. El hábil político se ha llevado al sepulcro las esperanzas de una república corrompida que ya volvía a él los ojos.

Y las maldiciones de muchas madres que perdieron sus hijos en el Tonkin.

Bien se refleja el sentimiento que a la burguesía ha causado la pérdida de uno de sus mejores servidores en estas líneas de un telegrama del correspondiente parisiense de *El Liberal*:

Sus más acérrimos adversarios, los mismos que tan sañudamente le combatieron por la expulsión de las órdenes religiosas y por la campaña del Tonkin, veían en él una fuerza excepcional en este desbordamiento de gobernantes sin valor, de revolucionarios sin sentido moral y de ciudadanos sin amor a Francia frente al enemigo que hace aprestos guerreros.

Seále la tierra pesada.

Las quiebras ocurridas en los Estados Unidos durante el año 1890 han importado la insignificante cantidad de 11.150.047.118 dólares, ó sea, en números redondos, 65.000 millones de pesetas; lo que viene a representar la décima parte de la riqueza de aquel país.

Este dato se lo regalamos al Sr. Pi para que le incluya entre los que ha empezado a publicar en *El Nuevo Régimen* para demostrar la riqueza y el engrandecimiento de la república modelo.

Donde la concentración capitalista marcha a paso de carga.

A pesar de la federación y de la autonomía.

Otro dato que el jefe de los federales puede utilizar en sus discursos cuando quiera probar con «textos vivos» que la República federal suprimirá el presupuesto de las clases pasivas.

El Tesoro de la gran República ha pagado por pensiones desde la guerra de secesión 7.800 millones de duros.

Los brasileños no caben en sí de gozo desde que disfrutan las delicias del régimen republicano, y por añadidura federal, lo cual ya hemos convenido que es el *summum* de la felicidad.

Y para demostrar su entusiasmo no han encontrado cosa mejor que declarar la guerra civil permanente y fraternizar a tiros: según las últimas noticias, los insurrectos de Río Grande han derrotado a las tropas del Gobierno.

Y hasta la semana próxima.

En el Centro socialista de Olesa de Montserrat estalló una bomba la noche del 11, sin que afortunadamente sufrieran lesión los correligionarios que se hallaban en el local.

Si los autores de la *farfallea* pretendieron envolver a

nuestros amigos en las mallas de la ley, su maniobra es burda; si intentaron ahuyentar algo que les hace sombra, es cobarde; de uno y otro modo es criminal y, lo que es peor para los fines de quienes a tan miserables medios apelan, de resultados contraproducentes, porque el sistema, está, ya, conocido.

Otra vez las economías han sido causa de algaradas y manifestaciones en varias provincias.

Eso sólo se usa cuando se declaran en huelga los trabajadores, y ahora se trata de defender intereses de la burguesía.

La cual ha dado, con motivo de la proyectada reorganización militar, un alto ejemplo de solidaridad.

Aplaudiendo al Gobierno en unas poblaciones y censurándole en otras.

De lo cual debemos felicitarlos porque es una prueba de que los intereses de la burguesía son antagónicos, mientras los del proletariado son solidarios.

¿Qué campaña más terrible está haciendo *El País* contra la Monarquía!

Seis denuncias nada menos lleva sufridas desde las últimas elecciones.

A este paso va a llenar la Cárcel Modelo de puntos figurados.

Y va a parecer aquello una sucursal de las timbas de Catena.

Se equivoca *La Voz de Galicia*; los socialistas somos los que estamos más satisfechos del resultado de las elecciones, en contra de lo que supone el periódico republicano de La Coruña.

Sencillamente porque nos ha servido para propagar nuestras ideas.

Y para demostrar cómo dignifican el sufragio los republicanos.

¡Ah! Se nos olvidaba hacer una rectificación: los socialistas no prometimos el reparto de tierras.

Por no repartir, ni siquiera repartimos vino.

Ni ofrecemos credenciales para el día del triunfo.

¡Ni uno siquiera!

Así exclama, satisfecho como si le hubieran quitado un peso de encima, el periódico anarquista de la villa y corte.

Pero se le olvidó añadir: — Gracias a nuestra campaña abstencionista.

Que es la que ha triunfado en toda la línea.

Y si no que lo digan los anarquistas que han tomado parte en esa afantochada que se llama ejercicio de un derecho en Madrid, en Bilbao, en Játiba, en Manresa, en Tarrasa, etcétera.

¡Esto sí que es desesperante! ¡Combatir el sufragio universal y votar con los republicanos!

Aunque puede que los ácratas lo hayan hecho para acabar de desacreditarle.

Por lo demás, no cabe duda que nos hemos llevado chasco: ahí están nuestros periódicos y nuestros manifiestos, en los que «nos las prometíamos muy felices», y sin embargo, ¡ni uno siquiera!

En cambio, ¡qué propaganda han hecho los anarquistas!

Como que no se les ha visto por ninguna parte. Salvo — ¡claro está! — en los Colegios electorales.

bataallar contra todos los partidos burgueses. Si sus atrevidas o sus ataques los ha dirigido principalmente a los partidos republicanos, es porque éstos son, como hemos dicho repetidas veces, los que, predicando una falsa democracia y haciendo creer a los trabajadores que la forma republicana disminuirá la explotación que éstos padecen, apartan a los proletarios del camino revolucionario.

Y al ir el Partido Obrero a la lucha electoral a bataallar contra todos los partidos burgueses, no ha ido con la pretensión de vencer a los candidatos monárquicos ni a los republicanos, pues demasiado sabe que eso le es hoy imposible, sino a propagar sus ideales, a criticar los de sus adversarios, a ejercitar a los obreros en el uso del derecho electoral y a reunir en torno de la candidatura socialista a cuantos entienden que ésta representa el mejoramiento y la redención de los esclavos modernos.

No ha habido, pues, derrota ninguna, como dan a entender los susodichos periódicos republicanos, porque no haya salido vencedor ningún candidato socialista.

Cuanto a que el número de votos alcanzado en Madrid por nuestra candidatura sea pequeño, no lo negamos; pero la importancia de ese número, dada su calidad y habida cuenta de que han sido los votos más libremente emitidos, es innegable. Por otra parte, los sufragios dados a la candidatura socialista no han sido esos solos, sino bastantes más, robados unos por los monárquicos, y otros, la mayoría, por los republicanos.

Para toda persona imparcial y de un poco de sentido, los votos obtenidos por los socialistas en Madrid y en toda España representan mayor fuerza que la cuarta parte de los alcanzados por los republicanos, dados los indignos resortes de que se han valido para lograrlos.

Son, pues, equivocadas las apreciaciones que respecto al propósito que ha llevado a nuestro Partido a la lucha electoral y al resultado obtenido en ella han formulado *El País*, *Las Dominicales* y *El Nuevo Régimen*.

Por lo que hace a su demanda ó consejo de que los socialistas nos coloquemos al lado de los republicanos, la hipocresía que en ellos se encierra no puede ser mayor.

No quieren, no pueden querer tal cosa los partidos que acudillan Salmerón, Pi y Zorrilla. Y no pueden quererlo por la poderosa razón de que si hoy la burguesía no les da el Poder por considerar que no sabrían garantizar debidamente sus privilegios, menos habría de dárselo al verlos apoyados por las masas socialistas, que aspiran, como es natural, a la destrucción de aquéllos.

Además, los hechos prueban que no es sincero el llamamiento que tales periódicos nos dirigen.

¿Quién muestra hoy más encono, más odio al Partido Socialista Obrero? ¿Quién calumnia e injuria a sus hombres? ¿Quién opone más dificultades a la propaganda socialista? ¿Quién ha combatido más en las pasadas elecciones las candidaturas del Partido Obrero? Los partidos republicanos, a quienes aquellos periódicos representan.

Y no sirve decir que si nos han atacado tanto ha sido en legítima defensa de la campaña que los socialistas hemos hecho contra ellos, pues pensando de buena fe que nosotros debemos estar a su lado, lo que les correspondía hacer era concretarse a demostrar lo erróneo de nuestra conducta y a persuadirnos de que nuestro puesto estaba en el campo republicano.

El verdadero objeto de ese llamamiento es hacer creer a muchos obreros a quienes son simpáticas nuestras ideas, que los partidos republicanos no miran con malos ojos al Socialismo; precisamente lo contrario de lo que ocurre, puesto que ellos son los mayores enemigos de las ideas emancipadoras.

Y si es un acto hipócrita pedir a los socialistas que se unan a los republicanos, es una falsedad afirmar que nuestros correligionarios de otras naciones van unidos con tales partidos.

El Partido Obrero francés, en la Cámara, en los comicios, en la Prensa, en todas partes, en fin, ha combatido y combate a los Floquet, a los Clémenceau, a los Freycinet y a los Constans, que acudillan hoy las distintas fracciones que componen el partido republicano francés.

En Italia, el Partido Socialista, afirmando su carácter de partido de clase, se ha colocado enfrente de todos los partidos burgueses, incluso el republicano.

En Alemania, donde no hay partido republicano, las veces que la Democracia Socialista ha hablado de República, ha sido de la República que no quieren los republicanos españoles, de la República social, donde no cabe la existencia de pobres y ricos, sino la de ciudadanos que vivan solamente del producto de su trabajo.

En Suiza, Estados Unidos, República Argentina y

HIPOCRITAS Y FALSARIOS

Cual si obedecieran a una consigna, *El País*, *Las Dominicales* y *El Nuevo Régimen*, después de consignar que el Partido Socialista, en su lucha con los partidos republicanos en los comicios, no ha conseguido sacar triunfante ninguno de los candidatos presentados en Madrid, ni siquiera reunir un número regular de votos, piden a los socialistas españoles que peleen al lado de los republicanos, según hacen sus colegas de otros países.

Antes de probar que es un acto hipócrita semejante petición y una falsedad la base en que la fundan, vamos a deshacer los errores que entrañan las afirmaciones que las preceden.

El Partido Obrero no ha ido a la lucha electoral únicamente a pelear con los partidos republicanos, sino a

Brasil, excusado es decir que los Partidos Socialistas pelean contra los respectivos Gobiernos, y encaminan toda su actividad y todos sus esfuerzos a procurar que el Poder político caiga en manos de los trabajadores para que éstos realicen la transformación social que ha de acabar con la burguesía.

El Partido Socialista ni ha hecho ni hará en ninguna parte lo que dicen los órganos en la Prensa de los republicanos españoles, porque, de hacerlo, dejaría de ser tal partido y se transformaría en una simple fracción del partido republicano.

Dentro de la República burguesa es tan imposible el desarrollo de los principios proclamados por el Socialismo revolucionario como dentro de la Monarquía.

Una y otra deben desaparecer para que la clase trabajadora, dueña del Poder político, expropié económicamente a la burguesía, establezca el régimen colectivista o comunista, y alcance, por virtud de los efectos de este régimen, la armonía social hasta ahora desconocida.

Son, por consiguiente, hipócritas y falsarios los que piden que los socialistas españoles acudan a las filas de los partidos republicanos y los que afirman que los socialistas de otros países han hecho ya lo que se nos aconseja a nosotros.

VOTOS SOCIALISTAS

He aquí los alcanzados en las circunscripciones y distritos siguientes:

Circunscripción de Madrid	709
de Málaga	643
de Santander	57
de Tarragona	69
de Almería	80
de Alicante	315
de Palma	307
de Coruña	30
de Barcelona	81
de Valencia	304
Distrito de Linares	275
de Toledo	29
de Bilbao	187
de Valmaseda	232
de Getafe	23
de Burgos	49
de Játiba	31
de Alcira	75
de Ferrol	47
de Tarrasa	13
de Gijón	78
de Villanueva y Geltrú	32
de Mataró	303
Total	3.969

No damos cuenta de los votos obtenidos en varios pueblos de los distritos ya citados, ni de los alcanzados en Córdoba, Gracia, Oviedo, Jaén y algunas otras poblaciones, por no haberse nos facilitado todavía; pero, sin temor a equivocarnos, podemos asegurar que entre los ya conocidos, los que falta conocer y los que han sido sustraídos por los candidatos burgueses, el total de sufragios emitidos a favor de la candidatura socialista pasa de 7.000; habiendo logrado, por tanto, el Partido Obrero en estas elecciones 2.000 votos más, por lo menos, que en las anteriores.

Teniendo presente la sañuda guerra que contra nuestro Partido en general y nuestros candidatos en particular han hecho los partidos republicanos, y los medios infames y ruines que han puesto en juego para quitar votos a las candidaturas socialistas, semejante resultado acusa un progreso importante en las fuerzas activas del proletariado en España.

Esos 7.000 votos, alcanzados solamente por la bondad de nuestras doctrinas, representan otras tantas voluntades resueltas a organizar robustamente la clase explotada y a ponerla lo antes posible en condiciones de dar muerte a la sociedad capitalista e implantar el régimen armónico e igualitario que defiende el Socialismo científico.

Digan lo que quieran nuestros enemigos, tanto los declarados como los encubiertos, el Partido Socialista Obrero ha obtenido en la última campaña electoral resultados beneficiosos para la clase desheredada.

CONMEMORACION DE LA COMMUNE

EN MADRID

Importante en alto grado fué el *meeting* con que la Agrupación Socialista ha conmemorado este año el aniversario de la *Commune* y del fallecimiento de Carlos Marx. Reciente la campaña electoral, en la que hemos sufrido vergonzosa derrota según los imbéciles que quieren hacer creer que en ella cifran los socialistas su ideal supremo, suponían algunos que aquel acto revestiría caracteres de pura fórmula, en el que se marcaría el desaliento del vencido. Lejos de esto, puede asegurarse que nunca como el sábado último fué celebrada la fecha del 18 de marzo del 71 con mayor entusiasmo, ni jamás las palabras pronunciadas con tal motivo dejaron tan honda huella en el ánimo de los oyentes; muy al contrario de lo que sucede en las reuniones republicanas, por ejemplo, en las que la artística garrulería de ciertos oradores sólo produce efecto en los huecos cerebros de los que rinden culto a ídolos de guardarropía.

En la parte superior del escenario se destacaba esta

inscripción sobre lienzo rojo: «XXII aniversario de la *Commune* de París, gloriosa etapa de la posesión del Poder político por la clase trabajadora.» En el proscenio lucía la hermosa bandera roja de la Agrupación madrileña.

A las nueve de la noche, y con una concurrencia que llenaba por completo las localidades del Teatro Madrid, dió comienzo el *meeting*, presidiendo Abascal y actuando de secretarios Huertos y Bear. Dióse lectura a entusiasmas telegramas de socialistas de Zaragoza y Valladolid, é hicieron uso de la palabra Saturnino González, Juan José Morate, Francisco Diego, Pascual Simal y Pablo Iglesias.

Obligados por la escasez de espacio, nos vemos precisados a compendiar en breves frases lo dicho por nuestros compañeros, lamentando no poder dar extensa cuenta del discurso de Iglesias, que hizo una de sus mejores peroraciones, nutrida de doctrina, matizada de energicos apóstrofes a la burguesía republicana que asesinó a los heroicos comunistas de París, y presentando con gran relieve la eminente figura de Marx y la transcendencia de su labor científica.

Historióse a grandes rasgos las causas del levantamiento del pueblo de París; la conducta artera del infame Thiers y de sus secuaces de Versalles; la de los diputados de la extrema izquierda, de cautelosa reserva en un principio, de diatribas y de oposición feroz a los mismos que les habían dado sus votos en cuanto se convencieron de que la revolución parisien rebasaba los mezquinos moldes de la República por ellos preconizada; las resoluciones de la *Commune*, todas encaminadas al beneficio de la clase trabajadora y revistiendo el carácter internacional que las prestara la iniciativa de una minoría socialista y que despertó las simpatías del proletariado militante de todos los países; la acrisolada honradez de aquellos combatientes, pobres teniendo a su alcance el más grande emporio de riqueza del mundo, y sin embargo tachados de bandidos por los mismos que hoy están manchados por el cieno del Panamá; en fin, la epopeya de la resistencia a las tropas versallesas y el generoso sacrificio de tantas vidas de hombres, mujeres y niños, sin cobardes decepciones y como si presintieran que la sangre derramada habría de ser bienhechor todo que fecundara la semilla socialista esparcida en todos los dominios del régimen capitalista.

Cumpliendo la misión educadora que a los socialistas está encomendada, claro es que de tales sucesos habrían de sacarse deducciones de gran enseñanza para los trabajadores en la actualidad, y las sacó muy oportunas nuestro amigo Iglesias al parangonar las elecciones de la *Commune* con las que en España acaban de verificarse. ¡Qué contraste tan profundo! Allí el sufragio ejercido en su mayor pureza, no para que los elegidos satisficieran aspiraciones de la vanidad ó del lucro, sino para contraer tremendas responsabilidades y colocarse en las avanzadas del combate: aquí prostituido ese sufragio por todos los partidos burgueses, y quizá más por los republicanos, que con el mayor cinismo apelan a la dádiva y a la embriaguez como a sus más eficaces agentes electorales.

No hemos de terminar sin hacer mención del gráfico paralelo que hizo Iglesias de Thiers y Marx: aquél, representante de toda la burguesía internacional, es decir, de una clase decadente y corrompida, era el hombre perverso, cruel, de mediocre inteligencia, de moralidad dudosa: éste, Marx, el defensor elocuente de los vencidos en la Semana sangrienta, era el hombre moral por excelencia, el que había consagrado su vida entera a la causa de los oprimidos, el entendimiento más preclaro de nuestros tiempos, el que ha legado al proletariado, con su teoría de la lucha de clases y con la disección del organismo capitalista, el evangelio de su redención.

Todos los oradores fueron aplaudidos calurosamente, sin que lograran sus propósitos perturbadores ciertos ácrata-republicanos, quizás mareados todavía por los últimos vapores de la *juerga* electoral, que el público en masa se encargó de desvanecer por completo.

Terminado el *meeting*, buen número de trabajadores se inscribieron en las listas de la Agrupación.

EN MÁLAGA

Los socialistas de Málaga nos han enviado el siguiente telegrama:

Málaga, 19, (4,15 m.).—Reunida Agrupación conmemora *Commune*, reinando extraordinario contento y esperando obtener de este acto magníficos resultados. Socialistas malagueños saludan a cuantos recuerdan la gran epopeya obrera y juran proseguirla y vengarla.

EN JÁTIBA

19 de marzo de 1893.

Con verdadero entusiasmo se celebró anoche en el Círculo Socialista un modesto banquete en conmemoración del XXII aniversario de la proclamación de la *Commune* de París.

El 18 de marzo es una fecha para los trabajadores tan sumamente grande y gloriosa, que en cualquier parte donde se encuentre un solo socialista ha de conmemorar este día. La velada organizada anoche por esta Agrupación dejará gratos recuerdos en todos los que asistieron a ella.

Usaron de la palabra los compañeros Isidro, Díaz, Sanchis, Ferri y Bellver, encaminando todos sus discursos a enaltecer a los valientes que en defensa de los intereses de la clase obrera sucumbieron a manos de los verdugos y secuaces de Thiers y Mac-Mahón, y aconsejando a todos los trabajadores la unión más inquebrantable para vengarlos.

Un compañero presentó la siguiente proposición, que fué aprobada por unanimidad:

Considerando que todos los socialistas debemos estar uni-

dos como uno solo para aplastar la cabeza a los viles y miserables reptiles que pretenden manchar con su asquerosa baba a los hombres que propagan las redentoras ideas socialistas;

Considerando que el acto salvaje realizado por los federales de Villanueva y Geltrú contra nuestro querido amigo Iglesias iba dirigido en primer término al Partido Socialista Obrero;

Considerando que los federales de Gijón, por no ser menos que los de Villanueva y Geltrú, han llevado a cabo otra salvajada en la persona de nuestro buen amigo Varela;

Por todo lo expuesto, por la arbitraria y rastrera conducta de los que se titulan defensores del Pueblo, contra el Partido Socialista Obrero en las personas de nuestros estimados amigos Iglesias y Varela, la Agrupación Socialista de Játiba, reunida en sesión solemne en conmemoración de la proclamación de la *Commune* de París, protesta enérgicamente contra los perturbadores del orden obrero y contra los traidores a la libertad de reunión y manifestación de ideas, haciendo pública su sincera amistad hacia los valientes defensores del Socialismo revolucionario, Iglesias y Varela, y saludando en ellos a todos los trabajadores del mundo.

Se puso término a la velada entonando cánticos revolucionarios.—*El corresponsal.*

EN VILLANUEVA Y GELTRÚ

El siguiente telegrama nos ha sido dirigido por nuestros correligionarios de esta población:

Villanueva y Geltrú, 20 (5,30).—Socialistas vilanoveses reunidos en banquete para conmemorar proclamación *Commune*, saludan a los trabajadores del mundo.

EN BURGOS

19 de marzo de 1893.

Anoche conmemoró esta Agrupación con un modesto banquete el XXII aniversario de la proclamación de la gloriosa *Commune* de París.

Varios compañeros hicieron uso de la palabra, enalteciendo tan sublime jornada y condenando el vandalismo de la burguesía francesa, que, capitaneada por el cínico Thiers, ordenó la represión más sangrienta que registra la Historia, ahogando en sangre las legítimas y humanitarias aspiraciones que, aunque no de un modo concreto, se dibujaban en aquel memorable acontecimiento. Dedicóse también un cariñoso recuerdo a la memoria de nuestro inolvidable maestro Carlos Marx, y, finalmente, se protestó con la mayor energía del acto brutal é indigno cometido por los secuaces del federalismo contra el Partido Socialista en las personas de nuestros queridos amigos Iglesias y Varela.—*El corresponsal.*

OTRO EXABRUPTO FEDERAL

Aunque en el penúltimo número ya hemos dicho algo de la tropelia cometida por los federales gijoneses con nuestro correligionario Varela y los trabajadores del Centro Obrero de Gijón, que, en uso de su perfecto derecho, organizaron un *meeting*, recomendamos a nuestros lectores la lectura de la siguiente carta, en que se relata la hazaña de quienes, llamándose defensores de todas las autonomías, proceden con más intransigencia y despotismo que los mismos partidarios de Carlos VII.

Conviene advertir, para que resalte más el escandaloso atropello efectuado por los federales de Gijón, que el *meeting* organizado por el Centro Obrero de esta localidad no era de propaganda electoral, como equivocadamente dijimos en el pasado número, sino de carácter societario, y por lo mismo que en él no se había de combatir a ningún partido, sino exponer la bondad del principio de asociación y la conveniencia de que los trabajadores se unan para mejorar su desdichada suerte.

He aquí la carta a que nos referimos:

Gijón, 6 de marzo de 1893.

»Por el Manifiesto publicado por el Centro Obrero de esta villa, y del que ya os envié un ejemplar, habréis podido formar idea del atropello cometido por los republicanos de ésta; mas al objeto de que tengáis cabal conocimiento de la salvajada en cuestión, os remito estas líneas.

»Aprovechando el Centro Obrero la estancia en Gijón del compañero Varela, invitéle a que diera una conferencia de carácter societario en el local del Centro. Accedió gustoso dicho compañero, y el jueves pasado se efectuó aquella ante una numerosa concurrencia de trabajadores.

»Que los asistentes oyeron con suma complacencia a nuestro compañero, lo prueba los muchos aplausos que le tributaron y las muestras de aprobación con que acogieron las ideas que expuso. El Comité, alentado por el excelente éxito de esta conferencia, acordó celebrar un *meeting* de carácter societario el sábado 4 del actual en el Teatro de Jovellanos.

»Mucho antes de empezar la reunión ya estaban completamente llenas todas las localidades del teatro, anunciándose entre los concurrentes que los jesuitas de blusa y gorro frigio se habían puesto de acuerdo para perturbar el *meeting*.

»A la hora indicada ocupó la presidencia el compañero Aurelio Fernández Uria, y antes de abrirse la sesión oyéronse vivas a la República federal y al candidato republicano del distrito.

»El presidente recomendó el orden y manifestó que el *meeting* que se iba a celebrar era puramente económico; que allí no se atacaría ninguna escuela política determinada y sólo se demostraría las ventajas que la asociación proporciona a la clase obrera.

»Después hicieron uso de la palabra los compañeros Cadavieco, Paredes, Sobrino y Aurelio del Llano, este último en nombre del Centro Obrero de Oviedo.

»Los quince ó veinte desgraciados a quienes los santos del federalismo de Gijón azuzaron para que des-

organizasen la reunión, impacientáronse, y antes de que terminase su discurso el compañero Sobrino, empezaron a decir: «Que hable Varela.»

»Tocó el turno a este compañero, y dió comienzo a su discurso dirigiendo un saludo a todos los obreros gijonenses en nombre de los de Vizcaya.

»A continuación dijo que los gritos proferidos no eran propios de aquel lugar, y... aquí fué Troya, pues inmediatamente los comprometidos a ello prorrumpieron en vivas a la República, a Pi y Margall y a otras muchas cosas, demostrando así cómo respetan las ideas semejantes demócratas.

»Nuestros correligionarios respondieron valientemente a los energúmenos pactistas con vivas al Socialismo revolucionario y a la Revolución social, y Varela dirigió a los alborotadores enérgicos apóstrofes, entre ellos el de que estaban deshonrando la democracia.

»El delegado de la autoridad suspendió la reunión y la inmensa mayoría de los obreros subió al escenario y llenó de atenciones a nuestro compañero, demostrándole la indignación de que se hallaban poseídos por el atropello cometido.

»Muchos republicanos, indignados también, rompieron allí mismo las candidaturas que iban a votar, y manifestaron que no podían pertenecer a un partido donde tales infamias se cometían y no se respetan los sagrados deberes de la hospitalidad.

»Todos juntos nos dirigimos al Centro, que estaba lleno de trabajadores, tomando por unanimidad, después de haber dirigido la palabra el compañero Varela a todos los reunidos, varios acuerdos, entre ellos el de presentar candidato al referido compañero.

»Aquella misma noche se escribió el Manifiesto y se imprimieron las candidaturas; y no obstante la precipitación con que se hicieron todos los trabajos y el escaso tiempo que había para preparar la elección, la candidatura de clase obtuvo al día siguiente, según nota tomada por varios amigos en las secciones, 78 votos.

»Hay quien asegura que muchos votos nuestros han sido dados a los otros candidatos, por lo que no es aventurado afirmar que la candidatura obrera ha tenido más de 100 votos.

»No hay que olvidar que la mayor parte de los obreros que componen el Centro no tienen derecho electoral, y que muchos de los que lo tienen ignoraban se hubiera acordado presentar candidatura de clase.

»En resumen: un atropello que demuestra el respeto que los federales tienen a las ideas de los demás y lo que sería su República si lograran implantarla, y un triunfo para nuestros principios, pues muchos compañeros que pertenecían a ese campo lo han abandonado ante el acto escandaloso realizado por sus correligionarios, y pedido su ingreso en nuestras filas.—*El corresponsal.*»

LAS ELECCIONES ÚLTIMAS

EN TARRAGONA

En esta capital, como en otras muchas, los votos se han adquirido con dinero y poniendo en juego otros resortes tan indignos como éste.

Nuestros correligionarios han hecho todo lo posible por contrarrestar modo de proceder tan infame.

Aunque pocos, han alcanzado más votos que en las pasadas elecciones.

EN BARCELONA

Los escrúpulos de los republicanos en la capital de Cataluña han corrido parejas con los de los monárquicos. Por más que se han combatido encarnizadamente unos a otros, todos ellos han hecho lo que han podido para aplicar a sus respectivos candidatos los votos emitidos a favor de los socialistas.

Para muestra sin duda han hecho aparecer en las actas 81 votos socialistas.

EN GRACIA

Aquí el entusiasmo de los republicanos no ha respetado nada: ni ley, ni moral, ni derecho. Acaudillados por su candidato, han luchado a porfía para que todos los votos fueran para él. El engaño, el miedo y otros recursos de ese jaez han influido poderosamente para dar al ilustre filósofo muchos votos. Los depositados en las urnas por los socialistas han sido aplicados también, en su mayor parte, al que quiere una República que satisfaga a obreros y a burgueses.

La sinceridad electoral que han usado en este distrito los republicanos debe haber puesto rabiosos a Romero Robledo y al actual ministro de la Gobernación.

EN TARRASA

En este distrito—según nos participa nuestro corresponsal en Olesa—la lucha electoral ha revestido el mismo carácter de inmoralidad y de corrupción que en todos los demás puntos.

Los trabajadores que se han resistido al soborno ó a la imposición, no han podido votar. Por diversos medios se les impedía entrar en los Colegios.

La candidatura socialista ha sido rabiamente combatida por los republicanos.

En Tarrasa, éstos y sus auxiliares los anarquistas han atacado de mil maneras la candidatura socialista.

En Olesa los votos socialistas han sido 13. De Tarrasa y los demás pueblos lo ignoramos todavía.

EN LINARES

12 de marzo de 1893.

Telegráficamente ya os comunicamos que la candidatura socialista obtuvo aquí 275 votos, número impor-

tante comparado con el que alcanzó en las pasadas elecciones.

Muchos más habría obtenido sin las coacciones y artimañas a que han echado mano nuestros enemigos.

En las minas «El Madroñal» y «San Miguel» prohibieron los patronos a sus obreros la venida a Linares el día 5, amenazándolos con despedirlos del trabajo si no obedecían. Por semejante imposición quedó sin votar el personal de esas dos minas, compuesto en su mayoría de socialistas.

Muchos obreros, cuando fueron a votar, se encontraron con que ya lo habían hecho otros individuos por ellos, y a bastantes trabajadores se les ha privado del voto acudiendo a nimiedades y trapacerías.

Además, muchos de nuestros correligionarios se han visto excluidos del Censo.

Los individuos de las Mesas han hecho lo que les ha dado la gana. Colegios ha habido donde la urna ha estado todo el día sin cerrar. Los interventores republicanos han marchado de acuerdo con los monárquicos, protegiendo a los candidatos de éstos, marqués de Mejorada, silvelista, y Gil Rey, fusionista.

Los posibilistas y zorrillistas han votado, unos a su propio candidato, que ha reunido 425 votos, y otros al candidato fusionista.

Los centralistas y federales han repartido sus votos entre el candidato silvelista y el que los representaba a ellos, que ha alcanzado 181 sufragios.

Conviene tener en cuenta que en las pasadas elecciones obtuvo Lozano (Demófilo) 1.300 votos.

Aparte de los desengañados, que se han venido al campo socialista, la diferencia entre los votos alcanzados por los republicanos hace dos años y los obtenidos ahora la pueden explicar los subjes de esos partidos, que seguramente se frotan las manos de contento y dicen por lo bajo:—«Bonito negocio!»

La campaña electoral ha sido perfectamente aprovechada por nosotros, que a más de haber difundido nuestras ideas y formado excelentes revolucionarios, hemos logrado llevar a las urnas un número relativamente importante de votos.—*El corresponsal.*

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Zaragoza, 9 de marzo de 1893.

La Sociedad de Canteros de esta capital, que, como todos saben, se encuentra en huelga, tiene que poner en vuestro conocimiento, para que se enteren todos los trabajadores, el hecho cometido por un obrero llamado Mariano Simón.

Este individuo llegó de Barcelona el 28 del pasado mes con el propósito de hacer traición a los compañeros que con tanto tesón y entereza mantienen la huelga.

Advertido por ellos de su mal proceder, dijo que la necesidad le obligaba a hacerlo así, a cuyo razonamiento se le replicó que la Sociedad le atendería de igual manera que lo hacía con los demás, contestando a esta proposición que no podía determinar nada en tanto no se pusieran de acuerdo con varios canteros que por la noche llegarían de Barcelona.

La Sociedad, al saber esto, telegrafió inmediatamente al Comité de la Unión General de Trabajadores y a la Sociedad de Canteros de Barcelona para que impidieran que llegaran más obreros. Hasta ahora no ha venido ninguno, por lo que creemos que lo dicho por tal individuo habrá sido una añagaza para engañar a los huelguistas.

Tenga en cuenta tan indigno trabajador que la Sociedad de Canteros de Zaragoza tiene conocimiento de las muchas fechorías que ha cometido y que hará cuanto le sea posible por que reciba el pago que merecen los que, como él, pisotean su propia dignidad y se colocan al lado de sus explotadores.—*La Junta.*

Coruña, 9 de marzo de 1893.

Aun a riesgo de robaros el espacio que necesitáis para otros asuntos, voy a denunciaros varios hechos que no carecen de interés para los individuos de nuestra clase.

El primero es el efectuado por un ácrata de ésta, director de *El Corsario* y corresponsal de *El Productor* de Barcelona.

Hay en la calle de Juana de Vega una obra en construcción, propiedad del explotador D. José María Rodríguez (a) *el Sastre*. En dicha obra trabajaban 16 ó 18 canteros, todos ellos a jornal, que es el sistema que impera aquí, excepto en el oficio de zapatero.

Comprendiendo el dueño de la obra que se explota mejor al trabajador con el sistema de destajo, decidió acudir a él, siendo auxiliado en tal empresa por el mencionado anarquista.

Que este último es cierto lo saben todos los canteros de Coruña, probándolo además el hecho de que el citado anarquista quedó en la obra del *Sastre*, mientras los demás la abandonaron al ver que éste quería implantar el destajo.

Así practican los ácratas lo que dicen en sus periódicos.

Los concejales republicanos de esta capital se lucen. No figurando en el presupuesto adicional para el corriente ejercicio cantidad alguna para funciones religiosas, los concejales Castillo, republicano, y Hervada, monárquico, presentaron una enmienda para que se consignara en dicho presupuesto una cantidad con aquél objeto. La enmienda fué aceptada, acordándose destinar 2.500 pesetas al fin indicado.

Los que esto lean quizá piensen que el Ayuntamiento de Coruña se compone de concejales carcas, cuando es

todo lo contrario. No sólo los republicanos están en mayoría en todas las sesiones, sino que figura entre ellos el Sr. Rodríguez Martínez, librepensador furibundo, que en varias conferencias dadas en la Escuela laica ha trocado contra la Iglesia y el Clero.

El acto de los republicanos es tanto más grave cuanto que el Ayuntamiento, por carecer de recursos, ha despedido de las obras municipales a muchos trabajadores.

Es decir, que mientras votan cantidades para favorecer a quienes no tienen más fin que perpetuar la ignorancia y el oscurantismo, se niegan a hacerlo para atenuar un poco la miseria que azota a los obreros de Coruña.

¡Fíense después los trabajadores de semejantes charlatanes!

En la imprenta de la Marina los obreros han abandonado el trabajo por querer los dueños explotarlos de una manera horrible.

El local de dicha imprenta es de lo peor que se conoce, y los tipógrafos de ella, sobre trabajar dos horas más diariamente que los de las otras imprentas y muchas extraordinarias sin remuneración alguna, percibían sus salarios con bastante retraso.

Pues bien: como si todo esto fuera poco, los industriales han pretendido rebajarles el salario y aumentarles las horas de labor. Los obreros, indignados ante este intento de despojo tan escandaloso, han abandonado la imprenta.

Hay que advertir que los dueños de ésta son federales, y que fueron un tiempo simples trabajadores.

Digan los Sres. Míguez: si cuando trabajaban en Madrid como tipógrafos hubieran hecho con ellos los industriales lo que dichos señores han pretendido hacer con sus obreros, ¿qué epíteto les hubieran dado? Seguramente que el de bandidos. No extrañen, pues, que los obreros les califiquen a ellos así al observar el comportamiento tan vil que han empleado con sus operarios.—*El corresponsal.*

DESPOTISMO PATRONAL

Valencia, 2 de marzo de 1893.

Los obreros que tiene en ésta la Compañía de los ferrocarriles del Norte lo están pasando muy mal.

Cuando dicha Compañía ó cuadrilla tomó posesión del ferrocarril de Almansa a Valencia prometió a los trabajadores de estos talleres no alterar en nada su situación.

Mas en vez de cumplir su palabra, ha hecho lo contrario: recientemente ha disminuido el personal, enviando a unos obreros a Valladolid, a otros a San Andrés de Palomar y dejando en medio de la calle, es decir, sin medio alguno de vida, a unos 20 operarios. ¡Esa es la fidelidad con que cumplen lo prometido los explotadores!

Lo único con que la Compañía ha remunerado a los obreros despedidos ha sido con un certificado de buena conducta, que de poco ó nada les servirá. Por cierto que ese certificado, en vez de llevar la fecha de 27 de febrero de 1893, lleva la de 27 de febrero de 1891.

Sin duda ha comprendido la Compañía que lo que ha realizado ha sido una infamia, y pretende que pase por haberla cometido, no ella, sino la anterior Empresa. ¡Qué lealtad!

Además, la susdicha Compañía exige a todos sus obreros que pertenezcan a un Montepío formado por ella, y que en vez de beneficiar a los trabajadores, sirve para acrecentar los beneficios de los capitalistas ó lobos que la componen.

Tal cosa no debiera consentirlo el Gobierno; pero como éste no es otra cosa que un defensor de los que explotan y aniquilan a los obreros, lo ve impasible.

Mas ya que son unos los que roban al obrero el fruto de su trabajo y los que desde las esferas del Poder consienten tal latrocinio, los que deben unirse, los que deben darse la mano para hacer frente a semejantes vampiros son los mismos obreros, los mismos explotados.

Y como en el caso a que nos venimos refiriendo los perjudicados y ofendidos son trabajadores de ferrocarriles, debemos dirigirnos a ellos y decirles:—No vaciléis lo más mínimo; asociaos a vuestros compañeros de profesión y disponed a defender vuestra dignidad y vuestros intereses.—*Varios proletarios.*

En vista de que la huelga de los zapateros de Oviedo se prolonga, el presidente del Centro Obrero de la capital de Asturias se ha dirigido a nosotros pidiéndonos abramos una suscripción en nuestras columnas a favor de dichos huelguistas.

Como el Partido Socialista Obrero tiene la obligación de apoyar y defender a los trabajadores que pelean en el terreno económico, accedemos gustosos a la petición del presidente del Centro Obrero de Oviedo, y excitamos a todos nuestros correligionarios a que hagan un esfuerzo para facilitar auxilios a los referidos compañeros.

Dejando a un lado que un redactor de *La Epoca* haya considerado como entrevista las palabras que durante cuatro ó cinco minutos cambió con nuestro amigo Iglesias pasadas en la Puerta del Sol, y como tal las haya publicado en el referido periódico, hacemos constar que algunas de las afirmaciones puestas en boca de nuestro compañero son totalmente inexactas.

El compañero Andrés Ruiz, de Ronda, nos participa que los hechos que se le atribuyen en la noticia publicada en el núm. 371 de nuestro semanario en el *Despo-*

El mismo patronal son inexactos, pues ni él ha perjudicado jamás a sus compañeros de trabajo, ni logrado por medios indignos ocupar el puesto de encargado.

A los compañeros Alejandro Flórez, Angel García y Arturo Argüelles, de Oviedo, que nos han dirigido un extenso escrito desmintiendo algo de lo que en su última carta ha dicho nuestro corresponsal en aquella ciudad, hemos de contestarles que no le damos cabida en las columnas de EL SOCIALISTA por la sencilla razón de que en la citada carta nada se dice de ellos.

Hemos recibido la Circular-plan sobre la organización obrera publicada por la Sociedad de Obreros cerrajeros mecánicos de Barcelona y sus contornos, y un ejemplar del folleto La Anarquía, escrito por Malatesta y traducido por R. Mella.

Damos las gracias a los remitentes. En el número próximo publicaremos algunas correspondencias que no ha sido posible insertar en el presente.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Madrid.—El Comité de la Agrupación Socialista madrileña ha establecido su secretaría en la calle de Jardines, 20, 2.º. La correspondencia se dirigirá a nombre del compañero Valentín D. Abascal.

Almería.—La Agrupación Socialista de esta localidad, en sesión celebrada el 4 del corriente, acordó protestar energicamente contra los atropellos e insultos que los federales de Villanueva y Geltrú han llevado a cabo contra el Partido Socialista en la persona de nuestro particular amigo y querido correligionario Pablo Iglesias con motivo del meeting de propaganda electoral celebrado en dicho pueblo, resolviendo asimismo hacer pública esta protesta por medio de la Prensa socialista, y comunicar el acuerdo al Comité de la Agrupación de Villanueva y Geltrú.

Vélez-Málaga.—La Agrupación Socialista ha acordado protestar energicamente contra el acto reaccionario y bárbaro efectuado por los lacayos de Vallés y Ribot en Villanueva y Geltrú con nuestro correligionario Iglesias, y excitar a los trabajadores que aun militan en los partidos republicanos a abandonarlos resueltamente y abrazar las ideas que sustentan el Partido Socialista Obrero.

Benamocarra.—Para constituir una Agrupación en dicho pueblo están realizando trabajos nuestros correligionarios de Vélez-Málaga.

Cádiz.—Se ha constituido en esta capital la Agrupación Socialista.

Bilbao.—He aquí la lista de los individuos que han contribuido con cantidades para los gastos de la campaña electoral: Suma anterior, 110,92 pesetas.

- Colecta del 25 de febrero, 9,35.—Bárcena, 0,25.—A. Marañones, 2.—M. Serrano, 0,50.—A. Urquijo, 2,50.—A. Echevarría, 1.—N. del Castillo, 0,50.—J. Myangos, 0,50.—Un obrero, 0,50.—F. Tellería, 0,50.—A. Maurenza, 0,50.—J. M. Bereciartúa, 0,60.—Un obrero, 0,50.—S. Rivas, 0,50.—F. Martínez, 0,50.—B. Corcuera, 0,25.—R. Retor, 1.—B. Echerandio, 0,25.—G. García, 0,50.—J. Andú, 0,50.—J. M. Curn, 0,50.—G. del Río, 0,50.—R. Muro, 0,50.—M. Villamor, 0,50.—F. Garzábal, 0,50.—C. Villar, 0,50.—S. Merino, 0,30.—L. Martínez, 0,25.—L. Zulueta, 0,25.—V. Toral, 0,25.—H. Rosendo, 0,25.—R. Pérez, 0,25.—J. Sáez, 0,25.—U. Aja, 0,15.—A. Echevarría, 0,25.—G. Aparicio, 0,30.—M. Maeso, 0,25.—D. Corral, 0,25.—L. Ibáñez, 0,50.—Francisco, 0,25.—A. Bereco, 0,25.—F. Urra, 0,20.—S. M. P., 0,25.—Villanueva, 0,25.—G. Toral, 0,25.—L. Zulueta, 0,25.—J. Ruiz, 0,25.—A. Díez, 0,50.—U. Indart, 0,50.—A. Granada, 0,50.—J. Hermosilla, 0,50.—U. Santamaría, 0,30.—A. Sáez, 0,10.—M. Lazcano, 1.—J. Ruiz, 0,25.—H. B. Munilla, 0,25.—Nemesio M., 0,50.—M. Escalante, 0,25.—J. Beascochea, 0,50.—M. Aspe, 0,25.—A. Zuambi, 0,25.—N. Lagart, 0,25.—J. Otero, 0,50.—F. Elorriaga, 0,50.—M. Otero, 0,20.—Un transeunte, 1.—A. Baselga, 0,25.—E. Landaburu, 1.—G. López Leniz, 0,50.—M. Chillida, 0,25.—A. Arranz, 0,50.—V. San Emeterio, 0,20.—G. de la Higuera, 0,25.—F. V., 0,25.—M. Gutiérrez, 1.—S. S., 0,50.—A. Fernández, 0,50.—E. Díez, 0,25.—J. Urra, 0,25.—A. Yarza, 1.—R. Arnao, 1.—A. Landaburu, 0,20.—Q. Enguita, 1.—J. M. Charola, 1.—I. Oar, 1.—J. Basauri, 0,50.—D. Basauri, 0,50.—D. Antuña, 0,50.—A. Angulo, 0,50.—M. Urquijo, 0,50.—P. Carramiñana, 0,50.—I. García, 0,50.—F. Urueta, 0,50.—M. Alday, 1.—D. Uraqui, 0,50.—I. Villanueva, 0,50.—J. Rodríguez, 0,35.—P. Goicoechea, 0,50.—G. Sáez, 0,25.—J. Mauro, 0,45.—M. Gutiérrez, 1.—B. Martínez, 0,50.—F. Villemares, 0,50.—J. Rey, 0,50.—Total, 171,49 pesetas.

Creventille.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, que ha quedado constituido por los siguientes correligionarios: Antonio Mas Juan, presidente.—Miguel Licién Galvañ, vicepresidente.—Ignacio Pastor Pérez, secretario 1.º.—Pascual Marco Valero, secretario 2.º.—Juan Pedro Quesada, depositario.—Roque Planelles y Angel Planelles, vocales.

La correspondencia se dirigirá a nombre del presidente, calle de la Purísima, núm. 18.

FRANCIA

Nuestro correligionario Vaillant ha propuesto al Consejo municipal de París que el día 1.º de mayo no trabajen los individuos dependientes del Municipio, sin que por eso dejen de percibir su salario.

Se ha constituido en París la Comisión organizadora de 1.º de mayo. En ella tienen representación todos los grupos socialistas y obreros de aquella ciudad.

Culine, cuya elección de diputado provincial ha sido anulada dos veces por el Gobierno republicano, ha sido elegido nuevamente por Roubaix.

La elección anterior reunió 2.690 votos; ahora ha alcanzado 2.792.

Verificadas elecciones municipales en Blaye-de-Carmaux por haber dimitido el Ayuntamiento, han salido triunfantes por una mayoría de 55 votos los candidatos socialistas.

ESTADOS UNIDOS

El meeting celebrado poco ha en el Teatro de Talía (en Nueva York), bajo los auspicios de las Uniones de trabajadores hebreos, fué una imponente manifestación.

Más de 4.000 obreros se reunieron dentro del local, y muchos no pudieron entrar por no haber cabida.

Pronunciaron discursos los compañeros Miller, Freigembauna, Zimetkin, Cahán, Hilkowitz y Louis, que excitaron en los oyentes el mayor entusiasmo.

MOVIMIENTO ECONOMICO

ESPAÑA

Madrid.—El Centro de Sociedades Obreras ha tomado el acuerdo de comenzar una serie de veladas semanales, de las que la clase trabajadora sacará provechosas enseñanzas.

Estas veladas tendrán lugar todos los jueves.

De una victoria obrera tenemos que dar cuenta a nuestros lectores.

En la fábrica de calzado del republicano D. Constantino Rodríguez se pretendió rebajar real y medio en el par de botas claveteado; los obreros que hacían este trabajo se mostraron dispuestos a no admitir tal rebaja, y los demás, enterados de lo que pasaba a sus compañeros, declararon que ellos abandonaban la fábrica si no se desistía de imponer tal disminución.

Este rasgo de solidaridad de los obreros de dicha fábrica fué bastante para que la intentada rebaja no se llevara a cabo.

Nuestro caluroso aplauso a los que tan perfectamente han cumplido los deberes del compañerismo.

Valencia.—Con fecha 2 del corriente nos participa lo que sigue nuestro corresponsal de esta ciudad:

«La Junta Directiva del Centro Obrero, sabedora de que se encontraba en esta población nuestro amigo Iglesias, le invitó a dar una conferencia.

«Aceptada la invitación por dicho correligionario, ayer por la noche habló en el local del Centro ante una inmensísima concurrencia, compuesta en gran parte de compañeras.

«El tema sobre que discursó fué: «Errores acerca de las Sociedades de resistencia».

«Nuestro amigo, después de indicar la importancia de que los obreros procedan con exacta conciencia en todos los pasos que den, señaló como uno de los principales yerros el creer que sin tener fondos en Caja pueden las Sociedades obreras mejorar la condición de sus asociados; manifestó que también era un error suponer que una organización, por crecido que fuera el número de sus individuos, pudiera sostener huelgas de alguna importancia solamente con suscripciones voluntarias; juzgó equivocada la opinión de que los patronos son invencibles en el terreno económico a causa de disponer de más medios que las Sociedades obreras, y tachó asimismo de errónea la creencia que profesan bastantes obreros de que no asociándose tienen más garantido el trabajo y son mejor mirados por los patronos.

«Después de exponer el desarrollo alcanzado por las Sociedades de resistencia, y examinar el carácter general que han tomado las luchas obreras contra los patronos y capitalistas, dijo que estaban equivocados cuantos creían que las Sociedades de resistencia se limitaban a pelear hoy en el terreno económico, pues las más de las veces, como los hechos demuestran, pelean en el terreno político; esto es, contra toda la clase patronal y contra sus representantes políticos, que salen a la defensa de aquella.

«Manifestó que tales luchas, además de ser fatales, constituyen un verdadero progreso para los trabajadores, quienes habiendo empezado a pelear contra sus tiranos en el terreno puramente económico, lo harán con más fruto en el terreno político, para concluir su tarea, que es la redención de su clase, en el campo revolucionario.

«Concluyó su discurso nuestro amigo recomendando la unión entre todos los obreros, a fin de romper cuanto antes las cadenas de la explotación y establecer un régimen donde no pueda haber opresores ni oprimidos.

«Todas las afirmaciones y citas expuestas por Iglesias fueron acogidas por continuas muestras de aprobación y ruidosos aplausos.

«El presidente del Centro, antes de dar el acto por terminado, protestó, en nombre de sus representados, contra los individuos que el domingo anterior habían ocasionado la disolución del meeting organizado por la Agrupación Socialista.—El corresponsal.»

«La Sociedad Tipográfica ha conmemorado con un modesto té el undécimo aniversario de su fundación.

Todos los compañeros que hicieron uso de la palabra brindaron por la prosperidad de la Asociación y por el engrandecimiento de la Federación Tipográfica y de la Unión General de Trabajadores, siendo muy aplaudidos.

Manresa.—He aquí lo que sobre la huelga de los albañiles nos ha comunicado nuestro corresponsal en dicha población:

«La Sociedad de Albañiles acordó con fecha 5 del corriente presentar a los contratistas y patronos la siguiente demanda:

»1.º Que vayan a cargo del contratista ó patrono las gabetas y pozales que hoy están obligados a llevar los oficiales.

»2.º Que el pago de los jornales sea el sábado, en vez del domingo, como vienen haciéndolo los patronos.

«Ahora bien: dada la modestísima y justa petición de los oficiales albañiles, era de esperar que los contratistas ó patronos cedieran; pero ha sucedido lo contrario. Sólo unos cuantos han firmado la demanda; los demás se han negado; por lo que la inmensa mayoría de los albañiles ha abandonado el trabajo.

«Los albañiles de Manresa, por su valor y constancia en la defensa de los intereses obreros, figuran a la cabeza en los anales de las huelgas. Para convencerse de ello no hay más que recordar la ruidosísima huelga por las nueve horas que tan valientemente sostuvieron el año 90, y que terminó con una completa victoria para los huelguistas.

«Los medios de que se valieron en aquella fecha los patronos para derrotar a los obreros, fueron todos a cual más vil y repugnante, y sin embargo, la unión y constancia de los albañiles hicieron morder el polvo a sus explotadores.

«Que todos los albañiles se hagan cargo de su situación, que es muy propicia; que ninguno retroceda un paso en la lucha, y la victoria será de ellos.

«Como estos compañeros han cumplido siempre con sus deberes en la Unión General de Trabajadores, es de esperar que, si fuera preciso, las Sociedades de dicha Unión la apoyarían resueltamente.»

Con fecha 19 del actual se nos comunican estos otros detalles acerca de la referida huelga:

«La huelga de los albañiles sigue en el mismo estado. Mu-

chos se han colocado en los pueblos del contorno. No se observa el menor desaliento entre los huelguistas, lo que hace creer que triunfarán.

«Nuestras autoridades, celosas en la defensa de sus amos, han tomado precauciones para amedrentar a los obreros.

«Para procurar un arreglo, invitó el alcalde el jueves último a los patronos y contratistas a una reunión, en la casa de la ciudad, en cuya reunión se mostraron muchos de aquéllos conformes en ceder a la demanda de los oficiales; pero se opuso a ello el fabricante Gallifa. De este señor recordarán los lectores de EL SOCIALISTA, por haberse ocupado ya de algunas de sus hazañas. Es el dueño de la fábrica del término de San Juan de Villatorrada, que el año 90—cuando la huelga de las clases de Vapor—mandó al Cuerpo de Sometén, que está instituido para perseguir a los malhechores, que hicieran fuego sobre los huelguistas, por lo que ni Gallifa ni los que dispararon armas fueron molestados lo más mínimo. Y este despota infame, no teniendo bastante con explotar a los obreros fabriles, ha emprendido por su cuenta las obras de instalación pública del alumbrado eléctrico en Manresa, y varias obras más, entre ellas la fábrica que se construye en el barrio del Remedio, donde se ocupaban 40 albañiles. Además, tiene una fundición de hierro, y asegúrase que montará talleres de cerrajería y carpintería para reducir a la miseria a los pequeños patronos y explotar infamemente a los obreros.

«A este hombre se debe que los albañiles no hayan visto aceptadas sus modestas y justísimas peticiones.

«Según os dije en mi anterior, los huelguistas tienen buen temple y lucharán con firmeza hasta ver atendida su reclamación.»

Barcelona.—Los operarios de la imprenta de El Cronista de Barcelona están en huelga forzosa, a consecuencia de un abuso cometido por los propietarios de dicho periódico, quienes pretendieron introducir grandes economías, llevando un personal que se acomodara a cobrar el trabajo al precio que se les quisiera pagar.

Con este motivo se convocó a un meeting a todos los trabajadores, a fin de demostrarles cómo practican la libertad y la democracia los políticos burgueses que se llaman defensores de la clase obrera.

En esta reunión se acordó protestar enérgicamente del asqueroso proceder de los propietarios de El Cronista de Barcelona y de la prisión de un compañero.

Gijón.—Los obreros tipógrafos se han organizado, ingresando en la Sección federada de Oviedo.

Linares.—Los seis aprendices de la Sociedad de Obreros en hierro y metales «El Freno», que se declararon en huelga pidiendo aumento de salario, han conseguido su propósito después de haber luchado valientemente durante muchas semanas.

«La Sociedad les ha prestado decidido apoyo.»

Santander.—La Junta Directiva de la Sociedad de Panaderos la componen los compañeros siguientes: Ramón Ruiz, presidente.—Marcelino Solana, vicepresidente.—Pedro Cieza, secretario 1.º.—Pedro Llorente, ídem 2.º.—Marcelo Prieto, cajero.—Pedro Gómez, Manuel Pacheco, Francisco García y Braulio Montós, vocales.

Esta Sociedad ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

Luchamayor.—Por pretender el industrial rebajarles medio real el precio del par de botas, se han declarado en huelga los zapateros del taller de Antonio Clar (a) Claret.

SUIZA

Al propio tiempo que el Congreso Socialista Internacional, se celebrará en Zurich un Congreso, también internacional, de obreros zapateros.

Siete naciones han acordado ya tomar parte en él.

AUSTRIA

Durante el año 1892 se han fundado en Viena 81 organizaciones obreras, y se han celebrado 1.100 reuniones de propaganda en favor de la idea de resistencia al capital.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Almería.—A. A.—Con el número pasado se remitieron 5 ejemplares de la «Miseria», 5 «Colectivismos», 5 «Autonomías» y 5 «Estudios».

Manlleu.—P. P.—Se remitieron 60 ejemplares del número pasado. A partir de éste se mandan 30.

La Arboleda.—A. G.—Del número pasado se mandaron 50 ejemplares más.

Benicarló.—A. S.—Se hicieron las modificaciones.

Munilla.—I. I.—Se sirvió la suscripción que pide y 2 «Controversias».

Barcelona.—J. Ll.—Con el número pasado se remitieron 4 «Capitales».

La Arboleda.—A. G.—Recibidas 40 pesetas, con lo que tiene abonado hasta fin febrero, restándole 10 pesetas para el mes de marzo.

Carcagente.—J. O.—Se remitió el medio paquete que le faltaba.

Carabanchel Bajo.—L. P.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin abril.

Bilbao.—F. P.—Se mandaron 150 ejemplares más del número pasado.

Valencia.—J. Ll.—Recibidas 71,34 pesetas: 19 de suscripciones, 43,34 de paquetes hasta el número 364, 4 a cuenta de folletos y 5 de 2 «Capitales».

Vélez-Málaga.—M. M.—Se remiten 1 «Ley de reuniones», 1 «Organización» y 1 ejemplar de los Estatutos.

Villaverde.—E. B.—Recibida por conducto de A. A. 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo.

Antequera.—A. V.—Recibidas 10 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin diciembre 93 y 6 de la cuenta atrasada.

San Martín de Provensals.—F. S.—Recibidas por conducto de A. 15 pesetas de paquetes hasta el número 360. Se hará la modificación que pide.

San Juan de Vilasar.—J. R.—Recibidas por conducto de A. 6,82 pesetas: 2,50 de paquetes hasta el número 365, y del resto se mandó resguardo.

Azuaga.—J. T.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo.

Burgos.—P. L.—Se mandan los 5 ejemplares que le faltaron del número pasado.

Coruña.—J. R.—Se mandan 6 «Controversias».

Cádiz.—F. M.—Se mandan 8 números a su nombre, y medio paquete, 1 «Manifesto», 1 «Estudio», 1 «Autonomía», 1 «Colectivismo», 1 «Ley de reuniones», 1 «Controversia» y 6 «Organizaciones» a nombre de M. E.